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老建筑玩“跨界”，不能跑太偏

古建筑开发，须有尺度和下限
□张九龙

喝着啤酒烤着串，看看电
视划划拳，您会把这样的情景
和文保单位联系起来吗？历经
百年风雨，被誉为“济南市井活
化石”的省级文保单位金家大
院就险些遭遇如此变故。好在
经媒体曝光后，古建筑暂时逃
过一劫，可这样的命运难保以
后不会发生在张家大院、李家
大院身上。保护性开发能够让
古建筑“老有所依”，但开发也
应该有尺度和下限，尊重历史
传承和百姓情感。

舜井片区是济南历史文化
的核心区域之一，可是随着近
年来的城市更新，片区留存下
来的原汁原味的古建筑已屈指
可数，极具时代特色的金家大
院无疑更该得到呵护。正因如
此，历下区在2013年时，曾拨付
350万元对金家大院进行了维
修，足见保护的决心和力度。

对具备条件的古建筑进行
适度开发应当说是大势所趋，
如果能够遵循文物保护规律，
也算好事一桩，比如小广寒的
主题餐厅突出影院元素，阜成
信的咖啡馆体现出浓浓的文化

情调，都是比较成功的案例。可
要是将金家大院变成烧烤店的
话，风格实在诡异，也太过暴殄
天物。

众所周知，金家大院曾经
是历城知县的府邸，后来还做
过政府部门的办公场所，内外
部结构保存比较完整，经过前
期的维修后，古韵越发浓郁。更
何况，这里的一砖一瓦、一草一
木都承载着老济南的深情回忆
和历史烙印，是先人留给我们
的宝贵文化遗产。这样的建筑，
这样的区域，如果要开发的话，
打造成博物馆是最佳选择，其

次还可以引入文化产业业态，
即使真的要发展餐饮业，也最
好能将金家大院的历史文化元
素融入其中。如果仅仅当作一
处普通的吃饭场所，那与其他
的建筑有何区别，又怎能对得
起历史、对得起人民？

金家大院的遭遇颇为典
型，当前古建筑保护与利用已
经成为城市更新的重要课题，
老城区和老商埠区域内，越来
越多的古建筑经过维修后将
推向市场，社会资本的注入和
常态化的维护无疑是维系老
建筑“生命”的好办法。但是，

如果不给古建筑开发划上一
道保护圈，片面追求商业利
益，招商招来谁就让谁经营，
谁出钱多就让谁经营的话，口
口声声的保护性开发就成了
彻头彻尾的破坏性开发，其对
古建筑造成的伤害更是无法逆
转、无法弥补。

谋而无道，其行不远。古建
筑是一座城市到底走多远的载
体，更是一座城市的魅力所在。
如果对古建筑没有敬畏之情，
对历史文化没有敬畏之心，这
样的开发还不如不开发，不如
让古建筑继续安静沉睡下去。

葛齐言九点 多些人文情怀
别丢了泉城特色

@吕允山：作为曾经在宽厚
所街居住过十几年的老济南人，
看到报道感觉很是痛心。真正吸
引游客的是具有历史特色、有文
化沉淀、有人文故事的一些老建
筑、老景点。把金家大院搞成博
物馆，展示济南的历史建筑、风
土民情，尤其是老城的一些历史
图片，引导游客来一个老城怀
古的旅游体验，这样才能发挥
历史文物保护单位的作用。

@曹建明：作为文物保护
单位的建筑，具有浓厚的历史
文化积淀，应该受到精心的保

护和管理，使其文化精神得到
有效传承，而出于经济利益的
考虑，将其切换到商业经营的
模式，不仅显得不伦不类，也是
一种对历史建筑的亵渎，对文
化传承的破坏。即使真的出于
经济考虑，也应该找到一个或
多个对历史文物有保护意识、
有人文情怀的企业，在老建筑
的合适位置挂上企业的品牌，
然后进行挂牌修复保护。

鼓励资本注入
期待合理探索

@谢庆富：文保单位并非
不可以开发利用，但是开发利
用有个前提，那就是为了更好

保护和展示文化遗产的价值。
文物保护和文物利用是既矛盾
又统一的，而保护永远是第一
位的。事实上，文物工作贯彻保
护为主、抢救第一、合理利用、
加强管理方针，只要开发利用
合理，文保单位不仅不会受到
破坏，反而会焕发出“第二春”。
合理利用可以使文化遗产得到
持续发展，但过度利用只会减
少文化遗产寿命和价值。

@付秀梅：历史文保单位
具有脆弱性、历史性和不可再
生性等特点，蕴涵着当时社会
政治、文化和习俗等诸多方面
的信息，具有博大精深的历史
文化内涵和重要的历史价值，
一旦损坏或是得不到有效保护

很难恢复。在保护历史街区和
城市发展关系上，我们的相关
部门必须确立可持续发展的思
想，不能为了一时的经济利益
而忽视了对历史文物的保护。

@韩艳：文保建筑进行商业
开发也是无奈之举，不能一提到
商业用途就与破坏文保建筑联
系起来，那些等不到资金得不到
管理和保护的文保建筑，结局只
能是风化坍塌。在欧美，历史街
区的设计准则已经是一个规范，
以保证新建、加建、改建、各种标
牌等等不破坏风貌，对应有的商
业组成也会有规定，所以，金家
大院不一定开烧烤店，需要再做
调研，规范设计准则、细致管理，
适当拓展商业用途。

近日，位于宽厚里商业区
内的文保单位金家大院挂上了
烧烤店的牌子，虽然尚未开业，
却引得不少人讨论这种老建筑
商用模式是否合适，建筑专家
认为这是对历史建筑的亵渎。
对此，您怎么看？
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